

Leitthema · Main topic · Review articles

## Psychologie und Psychosomatik in der Zahnmedizin

### Psychology and psychosomatics in dentistry

*G. Kreyer*

- 1 **Psychologie und Psychosomatik in der Zahnmedizin**  
Psychology and psychosomatics in dentistry

*G. Kreyer*

- 2 **Burn-out bei Zahnärzten. Ursachen, Prophylaxe und Bewältigungsstrategien**  
Burnout in dentists. Causes, prophylaxis and coping strategies

*E. Kaltenbrunner*

- 5 **Die Bedeutung von professionellem Coaching für die Zahnarztpraxis**  
The significance of professional coaching for dental practices

*I. Staehle*

- 9 **Zahnheilkunde und Psychosomatik. Notwendigkeit oder Überfluss von zahnärztlicher Kommunikation?**  
Dentistry and psychosomatics. Necessity or abundance of dental communication?

*H.G. Sergl · U. Klages · K. Posten-Laffers*

- 15 **Patientenmotivation in der Kieferorthopädie. Untersuchungen und Überlegungen**  
Patient motivation in orthodontics. Investigations and considerations

*A. Wolowski*

- 19 **Somatoforme Prothesenunverträglichkeit**  
Somatoform denture incompatibility

*J. Margraf-Stiksrud*

- 23 **Orale Habits**  
Oral habits

*G. Kreyer*

- 29 **Asterix und das Geheimnis des Zaubertranks. Eine spekulative Spurensuche**  
Asterix and the secret of the magic potion. A speculative search for traces

## ZFP Fortbildung · Review articles

M.-A. Geibel · A. Euchner · V. Rasche

## 41 Zahnärztliches Röntgen: Neuerungen und Perspektiven

48 Fragebogen  
Questionnaire

ZFP

## Verschiedenes · Miscellaneous

## A6 Impressum · Imprint

## 35 Mitteilungen der ÖGZMK · Notifications of ÖGZMK

## 50 Interview

## 52 Aktuell · News

## 56 Produkte · Products

**Zielsetzung der Zeitschrift**

*stomatologie* wird als deutschsprachige Fach- und Fortbildungszeitschrift von der Österreichischen Gesellschaft für Zahn-, Mund- und Kieferheilkunde (ÖGZMK) herausgegeben. Sie richtet sich somit an alle Zahnärzte und Dentisten und deckt das ganze Spektrum der Zahn-, Mund- und Kieferheilkunde und der mit ihr zusammenhängenden Disziplinen sowie deren Anwendung in der Praxis ab.

Neu ab 2013: Leitthemen aus dem Gebiet der Zahn-, Mund- und Kieferheilkunde einschließlich Kiefer- und Gesichtschirurgie und Kieferorthopädie bieten eine Zusammenstellung und Diskussion relevanter wissenschaftlicher Ergebnisse mit Schwerpunkt auf Praxis und Handlungsempfehlungen, der Praxisbezug steht im Mittelpunkt.

Zudem werden Neuigkeiten aus den Bereichen Personalien, Standes- und Berufspolitik sowie Kongressankündigungen der ÖGZMK breiter Raum gewidmet.

In der Rubrik „Für Sie gelesen“ kommentieren Experten herausragende und praxisrelevante Publikationen aus der internationalen Fachliteratur.

Beiträge der Rubrik „ZFP Fortbildung“ bieten gesicherte Ergebnisse wissenschaftlicher Forschung und machen ärztliche Erfahrung für die tägliche Praxis nutzbar. Nach Lektüre der Beiträge kann die Leserin/der Leser ihr/sein erworbenes Wissen überprüfen und ZFP-Punkte sammeln. Die Rubrik orientiert sich an der Weiterbildungsordnung des Fachgebiets.

**Aims & Scope**

*stomatologie* is issued by the Österreichischen Gesellschaft für Zahn-, Mund- und Kieferheilkunde (ÖGZMK; Austrian Society of Oral and Maxillofacial Surgery) as a German-language journal for continuing medical education. It is aimed at all dentists and covers the whole spectrum of oral and maxillofacial medicine, its associated disciplines, as well as its application in routine practice.

New in 2013: Major topics from the field of stomatology, including maxillofacial surgery and orthodontics, provide a summary and discussion of relevant scientific findings, with particular emphasis on routine practice and recommended procedures. Thus the journal has very much a practice-oriented focus.

In addition, greater attention is paid to areas such as personnel, professional and vocational policy, and ÖGZMK congress announcements.

In the "Reviewed for you" section, experts comment on publications of particular prominence and practical relevance in the international specialist literature.

Contributions to the "ZFP CME" section present reliable findings from scientific research and make medical knowledge usable in daily practice. Having read the contributions, the reader is able to test the knowledge they have acquired and collect ZFP points. This section is aligned with CME requirements for the specialty.